



**HAL**  
open science

## Le calife des conquêtes : Umar b. al-Khattâb

Enki Baptiste

► **To cite this version:**

| Enki Baptiste. Le calife des conquêtes : Umar b. al-Khattâb. 2021. halshs-03909255

**HAL Id: halshs-03909255**

**<https://shs.hal.science/halshs-03909255v1>**

Submitted on 21 Dec 2022

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - ShareAlike 4.0 International License

## Le calife des conquêtes : Umar b. al-Khattâb

Enki BAPTISTE

Université Lumière Lyon-2 (CIHAM UMR 5648)

CEFREPA USR 3141

*Avertissement : cet article a été publié en mai 2021 sur le site [Comprendre l'islam](#) sous licence CC BY-NC-SA.*

En 2012, les chaînes QatarTV et Middle East Broadcasting diffusent à l'occasion du ramadan une série ambitieuse intitulée *Umar al-Fârûq*. Consacrée à l'histoire du deuxième calife de l'islam, cette coproduction qatari-saoudienne est une adaptation à l'écran des récits de la tradition sunnite. Elle témoigne de l'aura dont jouit jusqu'à aujourd'hui Umar b. al-Khattâb, considéré comme l'archétype du souverain exemplaire.

Ce statut de modèle politique rend la reconstruction de sa vie particulièrement difficile. La période des premiers califes a fait l'objet d'un processus de réécriture de l'histoire à l'époque abbasside et l'authenticité des récits est souvent sujette à caution. Retracer son parcours requiert donc de suivre la tradition.

Lorsque la prédication du prophète Muhammad se diffusa à La Mecque, à partir des années 613, Umar est un membre d'une tribu de Quraysh, les Banû Adî. La tradition nous dit qu'il compta parmi les principaux opposants de Muhammad lorsque les persécutions contre ce dernier s'intensifièrent. C'est même en cherchant à assassiner le prophète de l'islam que Umar finit par se convertir, après un cheminement initiatique qui le conduisit jusqu'à Muhammad et s'acheva par son adhésion à la nouvelle religion qu'il promit de défendre. Connu pour sa fougue et sa force, son ralliement à la communauté en devenir aurait été un renfort de poids.

En 622, Umar suivit le prophète lorsque ce dernier quitta La Mecque pour Médine. Aux côtés d'Abû Bakr ou de Abd al-Rahmân b. Awf, Umar devint l'un des principaux émigrés (*Muhâjirûn*), la nouvelle aristocratie islamique avec les auxiliaires (*Ansâr*). Il fit office de conseiller politique auprès d'Abû Bakr durant son règne (632-634), avant que ce dernier ne le nomme comme son successeur.

Le règne de Umar est un moment charnière dans l'histoire des débuts de l'islam. En dix ans (634-644), les armées de la péninsule balayent les troupes sassanides et byzantines. Désormais calife d'un empire qui s'étend de l'Égypte aux montagnes de l'Iran actuel, Umar s'impose comme un souverain législateur, équitable et profondément attaché aux valeurs d'ascétisme que prône le Coran.

À la mort d'Abû Bakr, l'Arabie est passée à l'islam et les premiers contingents tribaux ont déjà pris pied dans les franges septentrionales de l'Arabie. Mais c'est Umar qui déclenche véritablement les conquêtes (*futûhât*). Depuis Médine, le calife planifie des mouvements de troupes de plus en plus ambitieux à l'échelle du Moyen Orient. Les sources narratives nous donnent l'image d'une conquête organisée depuis Médine : s'il faut relativiser cette lecture



Mais Umar ne fut pas uniquement un conquérant. Conscient des risques que l'afflux de richesses occasionné par les conquêtes faisait peser sur la jeune communauté islamique, il instaura le *dîwân*, un système de pensions destiné à redistribuer de façon équitable le butin des expéditions. Cherchant à éviter que les conquérants s'investissent dans les activités agricoles et restent disponibles pour mener de nouvelles expéditions, Umar garantit aux populations conquises la sécurité de leurs biens et de leurs terres et leur imposa en contrepartie le versement de taxes (*kharâj*). Les combattants furent regroupés dans les villes-camps et le calife établit une liste des conquérants afin de les rétribuer selon la date de leur entrée dans l'islam. Ce faisant, le calife brisait les hiérarchies anciennes héritées de la période préislamique et instaurait de nouveaux critères d'appartenance à la communauté. Ces villes-camps devinrent le laboratoire de création d'une nouvelle société islamique, laquelle fut désormais structurée autour d'hommes dont le prestige dérivait entièrement de leur entrée précoce (*sâbiqa*) dans l'islam et de leur participation aux grandes batailles des conquêtes. Originaires de clans mineurs et autrefois cantonnés à jouer un rôle mineur dans des sociétés tribales très hiérarchisées, ces conquérants accédaient ainsi à une notoriété permise par la politique du *dîwân*.

Souverain austère mais accessible, fin législateur, organisateur des armées et des territoires conquis : Umar jouit d'une image très positive dans l'historiographie sunnite. Il incarne l'archétype du gouverneur exemplaire, partial et intraitable envers ses enfants et ses proches. Les sources chiites sont moins unanimes à son sujet et considèrent qu'en accédant au pouvoir, il a usurpé les droits de Alî sur le califat.

En 644, Umar est poignardé par un esclave persan à Médine. Les motifs exacts du meurtre sont flous, mais l'agonie du souverain est bien documentée. Sur son lit de mort, il créa un conseil consultatif (*shûrâ*) regroupant six membres de Quraysh qui étaient parmi les premiers à s'être convertis et qui furent chargés de désigner son successeur. On attribue ainsi à Umar la mise en pratique de la notion coranique (Q. 42 : 38) de consultation et de délibération dans le champ politique, et perçue comme une parade contre tout monopole arbitraire et tyrannique du pouvoir.

Il n'est donc pas surprenant qu'une série qatari-saoudienne s'empare de cette figure tutélaire de ce premier islam. 'Umar demeure un modèle politique auréolé d'un prestige considérable jusqu'à aujourd'hui. Son héritage politique, guerrier, juridique et éthique témoigne de l'action d'un personnage à qui l'on peut sans doute faire remonter les origines de l'Empire islamique.